

bon de faire précéder l'introduction du tampon par un lavement de 150 à 200 centimètres cubes d'eau savonneuse au moyen d'une poire en caoutchouc.

D'après M. Colombo, ce procédé, qui lui a toujours donné d'excellents résultats, s'applique aux cas où la constipation est due à une altération de la sensibilité spéciale de l'anse sigmoïde et de l'ampoule rectale; sensibilité qui est le point de départ de l'arc réflexe déterminant la défécation. Provoquée par la pression des matières fécales, cette excitation gagne rapidement le centre ano-spinal par les fibres sensitives du plexus hypogastrique. De ce centre partent les impulsions motrices qui vont aboutir au releveur de l'anus par l'intermédiaire des rameaux du plexus mésentérique inférieur, en même temps se produit l'inhibition du tonus des sphincters et ainsi survient l'expulsion des matières.

Lorsque l'excitabilité des fibres sensitives de l'anse sigmoïde et de l'ampoule rectale ou celle des centres avec lesquels elles sont en connexion est diminuée ou abolie, l'impulsion motrice réflexe transmise aux muscles de la défécation est retardée ou supprimée, d'où constipation habituelle.

Cette constipation est très tenace et résiste à tous les moyens employés généralement; il faut en effet pour la vaincre obtenir une stimulation locale des régions de la paroi dont la sensibilité est émoussée.

Le moyen proposé par M. Carlo Colombo agirait en provoquant une excitation à la fois chimique et mécanique; chimique par la soude contenue dans le savon, mécanique par le volume du tampon lui-même.

---

*Traitemen t des vomissements incoercibles de la grossesse.— Chez une hystérique atteinte de vomissements incoercibles au*